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П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Е  С О Б Р А Н И Я

ЗА ЛУЧШИХ СЫНОВЕ
ДОЧЕРЕЙ страны

В Т омской области про
должается выдвижение кан
дидатов в депутаты Верхов
ного Совета РСФСР.

Состоялось собрание кол
хозников колхоза имени 
XXII партеъезда Зырянского 
района. Секретарь партбюро 
колхоза В. С. Асадчий со
общил, что деревообработ- 
чики Асина назвали своими 
кандидатами в депутаты по 
Асиновскому избирательно
му округу члена Политбюро 
ЦК КПСС, секретаря ЦК 
КПСС А. П. Кириленко 
я председателя Томского 
облисполкома Н. В. Лукья- 
ненка. Выступающий позна
комил собравшихся с био
графиями А. П. Кириленко 
и И. В. Лукьяненка и приз
вал поддержать эти канди
датуры.

Слово предоставляется 
Герою Социалистического 
Труда, начальнику механи
зированного отряда А. С. 
Сливкину. Он сказал:

— Я горячо поддерживаю 
кандидатуры товарищей 
А. П. Кириленко и Н. В. 
Лукьяненка. Это достойные 
кандидаты в . депутаты Вер
ховного Совета республи
ки. А. П. Кириленко мы зна
ем как видного партийного 
и государственного деятеля, 
а Н. В. Лукьянеяок изве

стен нам давно как один из 
чутких и требовательных, 
деятельных руководящих ра
ботников нашей области.

Выступают колхозник 
М. Г. Воробьев, председа
тель колхоза Г. Б. Нефедов. 
В своих выступлениях они 
говорили о решимости труже
ников хозяйства провести ве
сенний сев первого года де
вятой пятилетки организо
ванно, в сжатые сроки, до
биться ко дню выборов Б 
Верховный Совет РСФСР и 
местные Советы новых тру
довых побед.

Собрание приняло поста
новление, в котором коллек
тив колхоза имени XXII 
партеъезда единогласно под
держал решение асиновцев 
о выдвижении кандидатами 
в депутаты Верховного Со
вета РСФСР по Асиновско
му избирательному округу 
члена Политбюро ЦК 
КПСС, секретаря ЦК КПСС 
А. П. Кириленко и предсе
дателя Томского облиспол
кома Н. В. Лукьяненка.

» « «
Многолюдным было . соб

рание рабочих, ИТР и слу
жащих Могочинского лесо
пильного завода. Секретарь 
партбюро завода В. М. Го
лубев сообщил, что на сво
ем предвыборном собрании

коллектив рабочих, специа
листов сельского ' хозяйства 
и служащих совхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевни- 
ковского района единодуш
но назвал кандидатами в де
путаты Верховного Совета 
РСФСР по Шегарскому' из
бирательному округу Пред
седателя Совета Министров 
СССР А. И. Косыгина и пе
редовую доярку совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
Кожевниковского района 
Н. М. Варфоломееву.

Выступившая первой ра
ботница завода В. П. Цеу- 
нова сказала:

— Я с радостью предла
гаю поддержать решение 
коллектива совхоза имени 
XXI съезда КПСС назвать . 
кандидатами в депутаты 
А. Н. Косыгина и Н. М. 
Варфоломееву.

Собравшиеся встретили 
эти слова горячими аплоди
сментами, Выдвижение
А. Н. Косыгина и Н. М. Вар
фоломеевой кандидатами в 
депутаты Верховного Сове
та РСФСР единодушно под
держали инженер Н. М. 
Смирнов, фрезеровщик М. Г. 
Желеховский, сменный ма
стер лесоцеха А. Д. Черни
ков и другие.

Единогласно принимается 
постановление поддержать

Рабочие, служащие и 
специалисты сельского хо
зяйства совхоза «Усть-Бак- 
чарский» на своем собрании 
поддержали выдвинутых 
тружениками Александров
ской конторы бурения кан
дидатов в депутаты , Вер
ховного Совета РСФСР по 
Колпашёвскому избиратель
ному округу Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева и бурильщика 
Александровской конторы в 

бурения С. С. Суегина. Ц
Первым взял, слово секре- В 

тарь парткома совхоза В. А. , В 
Попов. Он сказал, что в В 
этом году подготовка к вы- В 
борам а Верховный Совет g 
республики и местные Сове- В 
ты депутатов трудящихся в 
проходит в обстановке тру- в 
дового и политического В 
подъема, вызванного реше- g 
ниями XXIV съезда КПСС. |

Директор совхоза В. М. в 
Максимов, ознакомив при- § 
сутетвующих на собрании с | 
краткими биографическими в 
данными С. С. Суетина, до- ;§ 
бавил, что тов. Суетин — в 
активный рационализатор, в 
ударник коммунистического в 
труда, член комитета проф- g 
союза и что за высокие g 
показатели в труде он не- в 
давно награжден орденом § 
Трудового Красного Знаме- в 
ни. .-■в

Все выступающие под- g 
держали предложение о вы- g 
движении кандидатам!? в де- g 
путаты Верховного Совета g 
РСФСР Леонида Ильича g 
Брежнева и Семена Семено- g 
вич'а Суетина.

Весенние полевые работы

ВЕЗ ВНИМАНИЯ
От самого села тянутся 

вдаль умело забороненные 
поля колхоза имени Карла 
Маркса. Полеводы заканчи
вают прибивку влаги. Эта 
работа ведется в две сме
ны. Нынче в хозяйстве хо

рошо решена проблема ме
ханизаторских кадров. Во
семь местных парней при
ехали сюда из профес
сионально - технического 
училища механизации. Не
которые из них проходят 'в 
родном колхозе первую 
производственную практи
ку.

Опытные механизаторы 
сразу взяли над ними шеф

ство. Договорились тракто
ристы так: в течение1 весны 
молодежь трудится только 
в дневную смену, ночью 
штурвалы машин берут в 
свои руки опытные тракто
ристы. Работа ладится. 
Каждый из механизаторов 
стремится внести достой
ный вклад в дальнейшее 
увеличение производства 
сельскохозяйственной про
дукции. Люди трудятся от 
души. И тем более странно, 
что правление колхоза не 
позаботилось о создании им 
надлежащих условий для 
работы. До сего времени 

- для механизаторов, рабо

тающих в поле, не. готовят
ся обеды. Бригадир Г. Ку
ценко иока «кормит» толь
ко обещаниями. Нелегко 
приходится трактористам 
проводить долгие часы в 
душной кабине — пить 
часто хочется, но где 
взять воду? Вопрос не 
праздный. Воду механиза
торам не подвозят. Прихо
дится ее искать в ближай
ших колках. А когда и там 
высохнет, что делать?

Не подводятся итоги со
ревнования трактористов. • 
По словам руководителей 
колхоза, на период весен
них работ разработаны ме-

( .
ры морального и матери
ального поощрения меха
низаторов. Но каковы они, 
толком никто мне сказать 
но сумел.

Посреди поля стоит ва
гончик. Однако вряд ли 
сюда кто зайдет: жалкий 
вид имеет это помещение 
— внутри грязь, мусор, 
стены не побелены. Здесь 
вы не увидите ни лозунгов, 
ни боевых листков, ни све
жих газет. Агитационную 
работу в поле никто не ве
дет.

Сейчас закладывается 
основа урожая. Делают это 
люди. И чтобы они работа
ли с еще большей отдачей, 
правление колхоза и пар
тийная организация долж
ны уделять нм больше вни
мания.

И. ВИКТОРОВ.
Зырянский район.

Д Р У Ж Е С К А Я  В С Т Р Е Ч А
9 мая состоялась встреча 

Генерального секретаря ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежнева 
с Первым секретарем ЦК 
Партии трудящихся Вьетна
ма тов. Ле Зуаном.

Во время беседы, в кото
рой принял участие также.

секретарь ЦК КПСС тов. 
К. Ф. Катушев, был продол
жен обмен мнениями по ря
ду важных вопросов меж
дународного положения и 
двусторонних отношений, 
который состоялся ранее во 
время встречи между тов.

Л. И. Брежневым и делега
цией ПТВ на XXIV съезде 
КПСС во главе с тов. Ле 
Зуаном. Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС и Первый 
секретарь ЦК ПТВ подтвер
дили неизменное и горячее 
стремление обеих сторон к

дальнейшему развитию от
ношений. боевой дружбы, 
солидарности и всесторонне- j 
го братского сотрудничества 
между КПСС и Партией 
трудящихся Вьетнама. Со- ] 
ветекмм Союзом и Демокра- | 
тической Республикой |
Вьетнам.

Встреча прошла в атмос- ] 
фере полного единодушия и ] 
сердечности. :

В ы сокая награда  
Р о д и н ы

В ПРЕЗИДИУМЕ

В Е Р Х О В Н О Г О

С О В ЕТА СССР
Указами Президиума Верховного Совета СССР за 

выдающиеся успехи в выполнении заданий пятилет- 
него плана присвоено звание Героя Социалистиче
ского Труда с вручением ордена Ленина и золотой 
медали «Серн и М олот» наиболее отличившимся ра
бочим и специалистам предприятий и оргализаций 
лесной. деревообрабатывающей промышленности, 
промышленности строительных материалов, строи
тельства, сельского, транспортного и жилищного 
строительства, монтажных работ и коммунального хо
зяйства.

ПО ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ:
Майорову Василию Николаевичу — директору

Парабельского леспромхоза. МАЙОРОВ Василий Николаевич.

В эти дни Томскому по
литехническому институту 
исполняется 75 лет. Сего- 

; дня это один из крупней
ших вузов на востоке стра
ны. На его 17 факультетах 
обучается 18 тысяч студен
тов, работает около 5 ты
сяч сотрудников, среди 
них 31 доктор и 480 канди- 

. датой , наук. ’ Ежегодно 
ТПИ направляет в народ
ное хозяйство страны 2.500 
специалистов высокой ква
лификация.

Конечно, такой размах в 
подготовке инженеров был 
недоступен в дореволюци
онное время. Ведь за 17 
дооктябрьских лет институт 
выпустил всего 880 инже- 
перов-те.хнодогов. Но и 
тогда единственное в Сиби
ри и на Дальнем Востоке 
техническое высшее учеб
ное заведение внесло свой 
вклад в культурное и .про
мышленное развитие Сиби
ри.

Становление и развитие 
Томского политехнического 
всецело определялось по
требностью страны в инже
нерных кадрах. В период 
первых пятилеток, когда 
Коммунистическая партия 
поставила в качесгве важ
нейшей политической и хо
зяйственной задачи пробле
му подготовки кадров, ин
ститут сыграл в этом боль
шую роль Наши выпускни
ки были основными инже
нерно-техническими кадра
ми в период индустриали
зации Сибири. 5.000 гор
ных инженеров, инжецеров- 
механиков, химикоб-техно- 
логов и энергетиков внес
ли свой вклад в создание 
У рало-Кузнецкого промыш
ленного района, в развитие 
горного дела, металлургии, 
шахтостроения, энергетики 
и химии Кузбасса, Запад
ной и Восточной Сибири.

Кроме того, ТПИ дал 
путевку и жизнь ряду но
вых высших учебных заве
дений. Из него выделились 
и стали самостоятельными 
институтами:' Сибирский ме
таллургический в Новокуз
нецке, Иркутский горноме
таллургический, Новоси
бирский инженерно-строи
тельный. Томский (ныне 
Омский), и Новосибирский 
институты инженеров же
лезнодорожного транспорта 
и ряд отраслевых институ
тов.

За выдающиеся заслуги 
в подготовке высококвали
фицированных специали
стов для промышленности 
Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 
12 декабря 1940 года ин
ститут награжден орденом 
Трудового Красного' Зна-' 
мен и.

В годы Великой Отечест
венной войны более 700 по
литехников ушли на фронт, 
а институт продолжал гото
вить инженерные кадры 
для страны. Многое для 
развитая промышленности 
сделали ученые. За успеш
ное решение ряда проблем 
профессора Л. П. Кулев, 
К. В. Радугин, И. А. Чй- 
накал были удостоены Го
сударственных премий.

Благодаря постоянному 
вниманию партии и прави
тельства к высшей школе, 
институт особенно успешно 
развивался в .годы послево
енных пятилеток. Был зна

чительно расширен профиль 
подготовки специалистов, 
особенно по остродефицит
ным специальностям, свя-, 
занньгм с внедрением новой 
техники, таким, как. радио
техника, автоматика, физи
ка и атомная энергетика, 
приборостроение и инженер
ное машиностроение. 36.666 
инженеров подготовил инсти
тут, за 75, лет своего сущест
вования, из них 30.800 спе
циалистов— в период с 1940 
по 1970 годы, в том числе 
8.000 инженеров по специ
альностям. связанным с 
новой.техникой. В эхо вре
мя через трехгодичные 
высшие инженерные кур
сы была организована ус
коренная подготовка инже
неров для министерств 
угольной промышленности, 
цветной и черной металлур
гии.

В послевоенный период 
институт вновь стал осно
вой для создания техниче
ских вузов Сибири — Том
ского инженерно-строи
тельного института, Том
ского института радиоэлек
троники и электронной тех- 

■“шши, Новосибирского ин 
статута инженеров водного 
транспорта; горный факуль
тет послужил серьезной ба
зой при открытии Кузбас
ского политехнического ин
ститута.

В вузе значительное раз
витие получили научная ра
бота и подготовка научных 
кадрбв. Наряду с известны
ми со времен основания ин
ститута традиционными на
учными школами химиков, 
механиков, геологов и энер
гетиков появились новей
шие направления. такие, 
как физика атомного ядра 
и электронные ускорители, 
электромашиностроение, ра
диационная дефектоскопия, 
физика диэлектриков гг по
лупроводников и другие.

В 1947 году томскими 
политехниками создан пер
вый в стране бетатрон. Сей
час почта 200 бетатронов 
и бетатронных дефектоско
пов ТПИ используются на 
предприятиях страны.

В 1952 году сотрудника
ми института в Томске был 
создан четвертый в стране 
(после Москвы, Ленингра
да , и Киева) телецентр, а 
впоследствии институт сыг
рал большую роль во внед
рении телевидения в Сиби
ри и Средней Азии, создав 
телецентры для городов 
Барнаула, Бийска, ‘Абака
на, Рубцовска, Актюбинска, 
Чимкента, Усть-Каменогор
ска, Кустаная и Ухтьг.

В ,1965 году в вузе соору
жен один из крупнейших в 
стране ускорителей—элект
ронный .синхротрон на 1,5 
Гэв. а несколько ранее со
здан первый в Сибири и на 
Дальнем Востоке учебно
исследовательский атомный 
реактор.

Возросшие масштабы и 
значимость научных иссле
дований позволили . ученым 
принимать заказы промыш
ленности. Только за 8-ю пя

тилетку институтом выпол
нено договорных .работ на 
20 миллионов рублей, 400 
научных рекомендаций
внедрены в промышлен
ность и дали экономический 
эффект в десятки миллио
нов рублей. Активно разви
валась патентно-изобрета
тельская деятельность уче
ных, которые за последние 
5 лет получили 440 свиде
тельств на изобретения и 8 
зарубежных патентов. Ин
ститут являлся постоянным 
участником ВДНХ и многих 
зарубежных выставок и яр
марок, международных и 
всесоюзных конгрессов, 
конференций.

Одним из важнейших ви
дов деятельности стала 
подготовка и переподготов
ка научно-педагогических и 
руководящих инженерных 
кадров. За годы восьмой 
пятилетки институт вырас
тил 30 докторов и 450 кан
дидатов наук. В 1968 году 
открыты факультеты орга
низаторов производства, 
повышения квалификации 
преподавателей и инжене
ров. Масштабы развития 
науки на кафедрах дали 

-возможность основать четы- 
. ре НИИ: ядерной физика, 

электронной интроскопии, 
высоких напряжений, авто
матики и электромеханики, 
а также создать 7 проблем
ных лабораторий.

Томский политехниче
ский—в числе лучших вузов 
Министерства высшего и 
среднего специального об
разования СССР, В его ак
тиве — высокий уровень 
научно - исследовательской 
работы студентов, в кото
рой сейчас участвуют 5 ты
сяч человек. Впервые в 
стране стали функциониро
вать НИИ, управляемые 
на общественных началах. 
В 1971 году в ТПИ прове
ден всесоюзный семинар 
по организации научных ис
следований.

В последние несколько 
лет мы неизменно Занима
ем первые места по итогам 
работы вузов РСФСР. За 

. заслуги в деле подготовки 
инженерных кадров и раз
витии науки в ознаменова
ние 50-летия Октября ин
ститут награжден Памят
ным знаменем Президиума 
Верховного Совета РСФСР, 
Совета Министров РСФСР 
и ВЦСПС.

Коллектив явился ини
циатором н победителем в 
социалистическом, соревно
вании вузов РСФСР в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина. Успешно вы
полнены социалистические 
обязательства, принятые в 
честь XXIV съезда КПСС.

Эти успехи — плод боль
шой организаторской и вос
питательной работы партий
ной организации вуза.

В настоящее время уси
лия нашего многочисленно^ 
го коллектива направлены 
на совершенствование под
готовки и воспитания инже
нерных кадров, на выполне
ние научных исследований 
по развитию производитель
ных сил Сибири и созданию 
в Западной Сибири, в соот
ветствии с Директивами 
XXIV съезда КПСС, круп

нейшей в стране базы неф
тяной промышленности. На 
первомайской демонстрации 
мы несли плакат, на кото
ром были написаны слова 
обязательства: институт
подготовит за пять лет 
13.000 специалистов, 30 
докторов и 400 кандидатов 
наук.

Мы будем укреплять свя
зи с промышленностью. За 
пятилетие выполним науч
ных работ по хоздоговорам 
на 30 миллионов рублей. 
Это большие обязательства. 
Но мы берем их смело, по
тому что верим в свои си
лы.

В коллективе выросли 
замечательные кадры. Это 
ветераны вуза, заслужен
ные деятели науки и тех
ники РСФСР, профессора 
доктора технических наук 
А. Н. Добровидов, К. В. Ра
дугин, А. А. Воробьев, про
фессора А. М. Кузьмин, 
Г. И. Фукс, А. Н. Еремин, 
Н. П. Курий, П. Г. Усов, 
И. Д. Кутявин, исполняю
щие обязанности профес
соров Л. С. Скрипов, 
Г. Н. Ходалевич, А. В, 
Аксарин, С. П. Кузнецов, 
Ю. Н. Соколов. В послед
ние годы институт полу
чил хорошее пополнение в 
лице профессоров и доцен
тов: Г. А. Сипайлова, С. С. 
Сулакшина, В. А. Москале
ва, В. И. Горбунова, Л. М. 
Ананьева, А. Н. Диденко,
A. И. Зайцева, В. Ф. Гор
бунова, И. Ф. Лившица,
B. М. Гладковой, И. К. Ле
бедева, В. 3. Ямпольского, 
А. С. Ляликова, К. К. Сон
ника, Н М. Смольяниновой 
и С. И. IСмольянинова,

Большой вклад в подго
товку и воспитание ' буду
щих инженеров вносят де
каны факультетов П. К, 
Богданов, П. В. Лапин, 
Ю. А. Отрубянников и дру
гие.

Хочется сегодня отме
тать и плодотворную рабо
ту учебно-вспомогательно
го состава. Больше чем 
полвека трудится на кафед- . 
ре общей физики П. М, 
Одинцев. Десятки уникаль
нейших приборов сделаны 
его золотыми руками. А как 
нелегко было бы обойтись 
студентам-химикам без по
мощи лаборантки А. М. На
умовой или студентам-ме- 
ханикам—без помощи лабо
рантки Е. И. Володиной 
Долгие годы успешно тру
дится инспектор по произ
водственной практике Е. й , 
Чернышева. Замечательный 
мастер своего дела — за
ведующая научно-техниче
ской библиотекой К. Г. 
Каргапольцева. Благодарны 
мы за хорошую работу ме
ханику Е. К. Смоленцеву, 
электрику А. И. Синякову, 
уборщицам А. Н. Лузиной 
и А. Е. Поляковой и мно
гим, многим другим.

Отмечая 75-летие инсти
тута, мы с уверенностью 
смотрим в будущее. И ка
кие бы усилия ни потребо
вались, мы готовы выпол
нить новые планы во сла
ву нашей любимой Родины.

IH A О Р Б И Т Е— Г Р У П П А  « К О С М О С О В »
7 мая 1971 года в Совет

ском Союзе произведен за
пуск искусственных спут
ников Земли «Космос-411», 
«Космос-412»,- «Космос- 
413», «Космос-414», «Кос
мос-415», «Космос-416»,
«Космос-417», «Космос- 
418».

Выведение на орбиту 
всех . восьми спутников осу
ществлено одной ракетой- 
носителем.

На спутниках установле
на научная аппаратура,

Сообщение ТАСС
предназначенная для про
должения' исследований кос
мического . пространства в 
соответствии с программой', 
объявленной ТАСС 16 мар
та 1962 года.

Движение всех восьми 
спутников проходит по 
близким к расчетным орби
там с начальными пара
метрами; А '

период обращения — 
115 минут;

...  максимальное рассто
яние от - поверхности "’ Земли 
(в апогее) — 1530 километ
ров;

— минимальное рассто
яние от поверхности Зем
ли (в перйгее) — 1.408 кило
метров;

— наклонение орбиты — 
.74,5 градуса.

Кроме научной аппара
туры, на спутниках имеют
ся радиосистемы для точно
го измерения элементов 
орбиты, радиотелеметриче- 
екие системы для передачи 
на Землю данных о. работе 
приборов и научной аппара
туры;

Установленная на спут
никах аппаратура работает 
нормально. Координацион
но-вычислительный центр 
ведет обработку поступаю
щей информации.

1
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ТРУДЕ
Я многим обязан родному институту В Е Ч Ш Ы Ш  П О Ш С К .. .

Среди выпускников института много из
вестных ученых, общественных и государст
венных деятелей. Наш корреспондент свя

зался по телефону с некоторыми из них и 
напросил ответить на вопрос:

—-  Какое место в вашей жизни занимает 
Томский политехнический институт?

■

Москва. У телефона — известный авиаконструктор 
Николай Ильич Камов:

— Хотя мне Пришлось работать не по той специально
сти. по которой учился, знания, полученные в годы уче
бы, помогли мне стать авиационным конструктором. В Мо
скве трудится много выпускников Томского политехниче
ского института. Многие из них стали крупными учены
ми, руководителями промышленных предприятий и науч
ных учреждений. Пусть растет и крепнет авторитет и сла
ва родного вуза!

Москва. У телефона— Николай Васильевич Никитин, 
лауреат Ленинской и Государственной премий, заслужен
ный строитель РСФСР, член-корреспондент Академии 
наук СССР, доктор технических наук:

— Мы, выпускники инженерно-строительного . отделе
ния, с благодарностью вспоминаем своих учителей про
фессоров К, К. Лыгина, А. Д. Крячкова и других, кото
рые научили нас творчески работать.

В день 75-летия института я шлю профессорам, препо
давателям, студентам пожелания дальнейшего процвета
ния и плодотворной работы на благо Советской Отчизны.

Ш ж

«Цель науки —  множить ма
териальные и духовные цен
ности народа».

(Л. И. БРЕЖНЕВ).

Уже несколько лет подряд 
с началом лета группа науч
ных сотрудников проблемной 
геологической лаборатории 
садится в лодки и спускается 
вниз по Оби.

В Приобье ученые ведут га
зовую съемку и дают оценку 
этой местности по нефтено
сности.

Нефть. Она все больше за
владевает умами ученых поли
технического института. Ее 
изучают химики, ведут поиск 
геологи, на службу ей ставят 

- свою науку физики.
В неутомимом поиске по

лезных ископаемых и разви
тии производительных сил Си
бири политехники продолжа
ют славные традиции первых 
ученых института, о которых 
историческая справка так по
вествует:

«Профессор института 
Владимир Афанасьевич Об
ручев создал сибирскую гео
логическую школу, которая 
в последующие годы разви
валась под руководством его 
ученика академика Михаила 
Антоновича Усова. В первые 
годы Советской власти гео
логи института много сдела
ли для развития угольной и 
металлургической промыш
ленности Сибири. Провели 
изучение залежей руд Тель-. 
бесса. Темир-Тау и других 
месторождений, которые за
тем стали основными по
ставщиками руд для Кузнец

кого металлургического ком
бината.

Выбор строительной пло
щадки для КМК и гидрогео
логические изыскания для 
его строительства проводи
лись под руководством науч
ных работников института 
М. И. Кучина и А. М. Кузь
мина.

Открытия многих бога
тейших месторождений по
лезных ископаемых Сибири 
связаны с именами ученых 
Л. Л. Халфина, Ф. Н. Шахо
ва, К. В. Радугина, Ю. А. 
Кузнецова.

Зарождению в Сибири 
коксохимической промыш
ленности, а также производ
ству искусственного жидкого 
топлива, лекарственных пре
паратов во многом способст
вовали, профессора Н. П. Чи
жевский, И. В. Геблер, Л. П. 
Кулев, Б. В. Тронов. Про
фессор института М. К. Ко
ровин в начале тридцатых 
годов первым высказал мне
ние о наличии больших запа
сов нефти в недрах Запад
ной Сибири. Позже М. К.
Коровин за участие в от
крытии нефти на террито
рии Западной Сибири был 
удостоен Ленинской пре
мии».

Нефть. Много методов 
и приборов по ее развед
ке н обработке создано сего
дня в Томском политехниче
ском институте!

В проблемной лаборатории 
определения микропримесей, 
руководимой профессором 
А. Г. Стромбергом, разрабо

тан метод амалагамной поля
рографии с накоплением.

Метод прост. Представьте 
себе весьма несложную аппа
ратуру: . электролитическая 
ячейка с исследуемой жидко
стью —  один электрод, дру
гой.—  маленькая ртутная кап
ля, поместившаяся на тончай
шей проволочке в стеклянной 
трубке. Вот экспериментатор 
берет стеклянную трубку и 
обмакивает каплю в ра
створ. При длительности 
процесса «купания» капли от 
3 до 30 минут на ней накап
ливаются микропримеси, на
ходившиеся в растворе. Те
перь пропускаемый через кап
лю ток просигнализирует на 
электронные самописцы,
сколько и какого металла со
держится в жидкости.

Год тому назад доцент 
Ю. А. Карбаинов решил пере
нести этот метод на работу с 
нефтью. Определяя в нефти 
примесь того или иного ме
талла, ученый может сказать, 
какому геологическому пласту 
принадлежит исследуемая 
нефть. Важное значение име
ет предлагаемый им способ 
для переработки черного зо
лота. Ведь в зависимости от 
содержания металла изби
рается и нужная технология. 
Работы по определению мик
ропримесей ведут и ученые 
НИИ ядерной физики. Здесь 
обычные методы аналитиче
ской химии уступают место 
действия потокам нейтронов. 
С помощью радиоактивацион- 
ного анализа можно опреде

лить десятимиллионную долю 
примеси в веществе. А зная 
постоянных спутников черного
золота, можно направлять его 
поиск.

Проникновение физиков в 
нефтяную тематику стало 
возможным в связи с созда
нием ускорителей заряжен
ных частиц. Под руководст
вом профессора А. А. Во
робьева в ТПП успешно раз
рабатывались более совер
шенные конструкции бета
тронов, электронный син
хротрон на 1,5 Гэв, созда
вались мощные высоко
вольтные аппараты наносе- 
кундных диапазонов.

Проблеме поиска нефти и 
газа посвящены исследования 
электронно-графической лабо
ратории кафедры горючих ис
копаемых, возглавляемой про
фессором А. В. Аксариным. 
Здесь разрабатывают теорию 
образования так называемых 
ловушек (скоплений) нефти, 
определяют степень прони
цаемости песчаника и дают 
заключение, сколько он отдаст 
содержащейся в нем нефти.

Но, пожалуй, наиболее ин
тересна своей перспективно
стью работа по изучению изо
топов. При исследовании неф
ти ряда месторождений Том
ской области установлено, что 
миграция углеводородов шла 
с севера. География место
рождений, нефть которых 
изучается в лаборатории, рас
ширяется. Если и дальше бу
дет получено подтверждение 
гипотезы о том, что миграция 
шла с севера, то появится 
карта миграции, будет указа
на площадь сбора нефти.

Ленинград. У телефона— Николай Николаевич Урваи-
цев, человек, основавший полвека тому назад город Но
рильск. первооткрыватель Северной Земли, крупнейший 
исследователь Арктики.

— За годы жизни я встречал многих наших выпускни
ков и должен сказать, что все они были хорошими спе
циалистами и с честью выполняли свой долг и обязанно
сти. укрепляя авторитет Томского политехнического ин
ститута как первоклассного высшего учебного заведения.

В эти торжественные дни я шлю родному вузу боль
шой привет и пожелание по-прежнему готовить отличных 
инженеров. Как геолог, я желаю институту принять самое 
деятельное участие в освоении несметных природных бо
гатств Сибири и продолжать разведку новых месторожде
ний полезных ископаемых.

СЕГОДНЯ И ВСЮ ЖИЗНЬ

Москва. У телефона — известный писатель-фантаст
Александр Петрович Казанцев:

По специальности я инженер-механик. В 1930 году 
окончил механический факультет Томского технологиче
ского. Инженерная деятельность очень помогает мне в 
писательской работе, так как большинство моих произве
дении связано с развитием науки и техники. Тем, что я 
стал писателем, во многом обязан родному институту, ко
торый вспоминаю всегда с большой благодарностью.

Пользуясь случаем, поздравляю всех научных работни
ков, преподавателей, студентов со славной датой. Шлю 
особый привет моему учителю, заслуженному деятелю 
науки и техники РСФСР, доктору технических наук про
фессору Александру Николаевичу Добровидову.

— Вот подставка для 
чернильницы. Ее можно 
выковать, выточить и от
лить. В массовом произ
водстве самый . дешевый 
способ — литье. Но по 
«благородству», своим каче
ствам литые детали усту
пают, допустим, кованым: 
хрупки. Вот мы и исследу
ем возможности облагора
живания литья, улучшения 
его структуры.

Может ли быть сверло 
литым? Мы сказали — мо
жет, и теперь на Сестро- 
рецком заводе под Ленин
градом выпускают такие 
сверлу. Обработка их све
дена до минимума.

На заводах страны—мил
лионы обрабатывающих 
станков. Им ежегодно нуж
ны десятки миллионов рез
цов, сверл, метчиков. Какой 
был бы экономический эф
фект, реши мы полностью 
проблему литого инструмен
та!

Студентом института я 
стал в 1912 году, через 
семь лет — его сотрудни
ком. На' моих глазах он

превратился в огромное, с 
современной научной базой 
учебное заведение.

Деловые контакты связы
вают нас со многими ин
струментальными заводами 
страны. Москва, Ленинград, 
Харьков и, конечно, Томск. 
На Томском заводе режу
щих j инструментов действу
ет цех литого деревообра
батывающего инструмента, 
в производстве использова
ны наши рекомендации. За
ведующему центральной 
заводской лабораторией 
Н. Д. Величко предстоит 
скоро защищать кандидат
скую диссертацию. Он вос
питанник ТПИ. Наши соис
катели и аспиранты есть в 
Москве и Кемерове, Магни
тогорске!, на томских заво-■ 
дах «Сибэлектромотор», 
ГПЗ-5 и других.

В прошлом веке алюми
ний стоил дороже золота. 
Теперь он широко идет на 
посуду, игрушки, в техни
ку. Вот что хочу сказать ' 
этим сравнением Техника 
и наука так далеко шагну
ли, что у нас появилась 
возможность модифициро
вать стали редкоземельны
ми элементами. Даже нич-

БОЙЦЫ ЦЕЛИННОГО ОТРЯДА
Если спросить любого 

студента, в чем видят свой 
долг комсомольцы нашего 
института, то он наверняка 
ответит — участвовать в 
решении задач, поставлен
ных партией перед страной. 
И приведет примеры, под
тверждающие это участие.

Вспомним не столь дале
кие годы — конец пятиде
сятых. Советский народ 
поднимает целинные земли. 
Первый отряд томских сту
дентов, в числе которых 
были и политехники, от
правляется в степи Казах
стана. Посланцы томского 
студенчества ударным тру
дом завоевали почетное 
призовое место, положив 
начало доброй традиции.

Много воды утекло с тех 
пор, многое изменилось. 
Отряд политехников с не
скольких десятков человек 
вырос до полутора тысяч. 
Каждый третий боец обла
стного строительного отря
да нбсит эмблему с буква
ми ТПИ.

1966 год. год начала

томской нефтяной эпопеи. 
И опять в рядах первопро
ходцев нефтяной целины — 
наши студенты. Они закла
дывали фундамент первого 
дома в Стрежевом. С тех 
пор участие в развитии 
нефтедобывающей промыш- 

‘ ленности области стало 
главнейшим нашим делом.

Пройдем по \улицам 
Стрежевого. То и дело на 
фронтонах домов, магази
нов, детсадов встречаются 
названия отрядов ТПИ. Да, 
политехник, готовящий се
бя к профессиям физика, 
механика, геолога, хими

чка, может многое: дом по» 
" строить, перебросить через 

топи болот нитки железной 
дороги, отремонтировать 
сельскую школу, проло
жить автостраду или. линию 
электропередач, и в арсе
нале вузовских отрядов— 
немало похвальных грамоТ 
местных партийных и со
ветских органов за отлич
ное качество работ.

Вклад политехников в 
развитие производительных 
сил области исчисляется

десятками миллионов руб
лей, освоенных в строи
тельстве. Объекты прошло
го трудового лета — это 
Многоквартирные дома,. ма
стерские, фермы, сельские 
школы, линии электропере
дач, нефтепровод... Освоено 
почти три миллиона руб
лей. '

Но никакими рублями не 
измерить значение целины 
как школы воспитания на- 
емящих .. .граждан. своего 

1 Отечества. Студенты летом 
не толвко сТройт®1Н;^Ш' 

и артисты, лекторы, вожа
ки детворы. За два месяца 
они поставили 74 концерта, 
провели пятьдесят вечеров 
отдыха, прочитали полторы 
сотни лекций, подарили 
сельским школьникам две 
тысячи книг.

В трудных условиях За
падной Сибири оттачивают
ся характеры, сплачивают
ся коллективы. Во всех, 
вузах города известен от
ряд факультета автомати
ки и вычислительной тех- * 
ники «Каникула». Отряд

остается коллективом в 
течение всего учебного го
да, традиции третьего тру
дового семестра получили 
прописку в аудиториях и 
общежитиях. Все это и оп
ределяет успех факульте
та на целине и . высокую 
активность во время учеб
ного года.

Много имен украшают 
историю нашего целинного 
движения. В первых строи
тельных отрядах проявился 
Талант организатора у Вла
димира ШуБаринова, ныне 
первого секретаря Томско- 

_ го--горкома комсомола. В 
числе первых бойцов нахо
дились Вячеслав Шумихин, 
Командир; «таежного десан
та» По расчистке Трассы 
нефтепровода Александ
ровское — Анжеро-Суд
женск, Зоя Теребынькина, 
комиссар областного сту
денческого ’ отряда, и мно
гие,' многие другие.

В этом году перед нами 
поставлены особенно боль
шие,.. и сложные задачи. 
Отряд вырастет до двух 
тысяч человек. Нефтяная

промышленность и сельское 
хозяйство — наши. основ
ные заказчики. Лучшие 
комсомольцы и коммунисты
— руководители линейных 
и районных отрядов. Это 
Виктор Дробышевский — 
комиссар Стрежевского от
ряда, Рашид Хисматуллин
— командир специализиро
ванного отряда «Энергия». 
Николай Снмухин — ко
мандир объединенного от
ряда факультета автомата-, 
ки и вычислительной тех
ники и другие.

Сейчас горячая пора. 
Массовые воскресники для 
пополнения фонда отрядов, 
репетиции коллективов 
художественной самодея

тельности, проверка лекций 
на студенческой аудитории
— все это поможет нам 
провести третий трудовой 
на высоком организацион
но-политическом уровне.

В. ТИХОНОВ, 
заместитель секретаря, 
комитета комсомола 
политехнического ин

ститута.

тошная добавка в сталь, 
например, лантана ' су
щественно меняет ее каче
ства. Здесь перед нами — 
кафедрой металловедения, 
оборудования и технологии 
термической обработки — 
открываются широкие гори
зонты.

Интенсификации - науч
ных исследований, несом
ненно, будет способствовать 
создание на машинострои
тельном факультете НИИ 
на ..общественных . началах.

Возникают условия для со
трудничества нескольких 
кафедр в решении крупных 
научных тем.

А. ДОБРОВИДОВ, 
профессор, доктор тех
нических наук, заслу
женный деятель науки

и техники РСФСР.
* ♦ *

Кафедра, промышленной 
и медицинской электроники 
широко, известна не только в 
Союзе, но .и за. рубежом сво
ими переносными малогаба
ритными бетатронами. Ими 
пользуются в таких высоко
развитых в техническом от
ношении странах, как Гер
манская Демократическая 

Республика, Франция, Ита
лия. Но бетатроны. — 
это, так сказать, прош
лое кафедры. Принципи
альные разработки закон
чились, установки выпуска
ются серийно. Настоящее 
кафедры в другом, а это 
другое нмеег непосредствен
ное отношение, как ни 
странно, к биологии и меди
цине.

Один физик назвал стыки 
наук «Эльдорадо исследо
вателя». Полностью с ним 
согласен. В пограничных зо
нах делаются поистине уди
вительные открытия. Новый 
этап в развитии кафедры 
как творческого коллектива 
связан именно с таким син
тезом наук.

В Директивах XXIV съез
да партии указывается на 
необходимость развития ме
дицинского приборостроения. 
Мы одни из немногих в 
стране, кто готовит специа
листов для медицинской 
промышленности. Наши сту
денты наравне с техниче
скими науками изучают Так
же и биологию.

Одно из основных направ
лений научного поиска — 
разработка аппаратуры для 
исследования влияния не
которых физических факто
ров на человека. Направле
ние молодое и весьма пер
спективное. И далеко не 
случайно, что этим активно 
занимается молодежь — 
ищущая, дерзкая, талантли
вая. Среди нее выделяются 
выпускник университета 
Ю. А Рябчук, воспитанник 
ТПИ Г. С. Смычков, канди
дат технических наук Я. С. 
Пеккер и другие.

Директивы съезда опре
делили еще одно научное 
направление — исследова
ние возможностей ультра
звука для дистанционного 
измерения параметров. Ду
маем предложить наши ре
комендации проектировщи
кам Томского нефтехимиче
ского комплекса.

Л. М. АНАНЬЕВ, 
профессор, доктор тех- 

. нических наук, заве
дующий кафедрой про
мышленной и медицин

ской электроники.

Основатель кафедры об
щей геологии академик 
В. А. Обручев, мой пред
шественник на посту заве
дующего кафедрой акаде
мик М. А. Усов учили нас 
нестандартному мышлению 

—- главному качеству уче
ного. Этому мы учим и на
ших студентов.

Однажды с группой прак
тикантов мы шли по марш-

Высоко оценены исследова
ния научного коллектива, воз
главляемого доцентами Н. М. 
Смольяниновой и С. И. Смоль
яниновым. Результаты их ра
бот уже использованы гене
ральным проектировщиком 
Томского нефтехимического 
комплекса, а также Томским 
территориальным геологиче
ским управлением при ут
верждении запасов в Государ
ственном комитете запасов.

Нефть. Сегодня более 100 
ученых политехнического ин
ститута ведут исследования 
по нефтяной тематике. Разно
образны их методы, но вме
сте с тем ученые решают одну 
проблему. Это пример плодо
творного сотрудничества
большого коллектива ученых.

Именно по пути объедине
ния научных сил вокруг круп
ных проблем идет в по
следние годы политехниче
ский институт. Если раньше 
почти на каждой из 82 кафедр 
вуза была своя тема, свое на
правление, то с организацией 
научно-исследовательских ин
ститутов многие кафедры 
объединились в своих усилиях, 
появились крупные научные 
коллективы, которым стало по 
силам решать кардинальные 
вопросы науки. Сейчас поли
техники работают над несколь
кими десятками заданий Госу
дарственного комитета по на
уке и технике Совета Минист
ров СССР.

Научный поиск стал неотъем
лемой частью деятельности ву
за. И с каждым годом его 
масштабы растут, ученые ин
ститута вносят все более ощу
тимый вклад в развитие про
изводительных сил и народно
го хозяйства страны.

В. МОСКАЛЕВ, 
проректор по научной 
работе, профессор, док

тор технических наук.

руту, пройденному накану
не поисковым отрядом Ака
демии наук. Но на студен
тов авторитет «академиков» 
никоим образом не подейст
вовал: после них они нашли 
так называемые «археоцеа- 
ты», каменные цветы. — 
очень редкие древние обра
зования.

Наше кредо — обучать и 
воспитывать будущих геоло
гов в тяжелых полевых ус
ловиях, с первых дней учить 
их видеть невидимое. Это 
очень важно, так как откры- 

'тые (выходящие на поверх
ность) месторождения в ос
новном уже найдены и оста
лись скрытые, плоды наше
го труда —  месторож
дения. ь. Д. Васильев, те
перь доцент кафедры, буду
чи еще воспитанником ин
ститута, нашел месторожде
ние, которое оценено как 
иромышл еиное.

Говоря о преемственно
сти традиций, в науке, нель
зя не сказать об одном от
крытии, которое — весьма 
возможно — может сделать 
революцию в геологии. Речь 
идет о докембрийских обра
зованиях. В классической 
геологии считается, что до 
Кембрия — эпохи эволюции 
нашей планеты более полу- 
миллиарда лет назад — ни
каких палеонтологических 
скелетных документов не 
образовывалось. Мы нашли 
на юге Западной Сибири от
ложения, возраст которых 
предварительно определяет
ся в миллиард лет. Первые 
результаты обследования 
докладывались мною на гео
логическом конгрессе в 
Праге в 1968 году. В бли
жайшее время мы устано
вим окончательно возраст 
этих отложений.

К. РАДУГИН, 
профессор, доктор гео
лого -минералогических 

наук, лауреат Государ
ственной премии.
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АВАНГАРД ИНСТИТУТА
На факультетах, в научно- 

исследовательских организа
циях и других подразделениях 
института толыбэ что закончи
лись отчетно-выборные пар
тийные собрания.

11 Коммунисты подводили мто»

ги работы за год, намечали 
новые задачи.

Особое внимание партий» 
ная организаций вуза уделяет 
организации социалистическо
го соревнования, вовлечению 
всех сотрудников м студентов

а активную общественную 
работу.

Из числа лучших преподава
телей назначены кураторы сту
денческих групп, парткомом 
внедрена е жизнь научно обо
снованная программа воспи

тания студентов на весь пе
риод обучения.

Членами общества «Зна
ние» состоят 650 научных сот
рудников и студентов вуза. 
Ежегодно они читают для на
селения Томска и области бо
лее 4.000 лекций.

Коллектив ТПИ шефствует 
над целым рядом школ и 
сельскохозяйственных пред
приятий.
_ Партийная организация вуза
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возглавляет борьбу за повы
шение качества подготовки 
специалистов. В повестке дня 
парткома —  вопросы эффек
тивности научных исследова
ний, участия ученых ТПИ в раз
витии производительных сил 
области.

Партийная организация, 
объединяющая около 800 
коммунистов, составляет t аван
гард института,

С группой ученых Томско
го политехнического инсти
тута беседуют. заместитель 
Председателя Совета Миви-

стров СССР, председатель 
Государственного комитета 
по науке и технике Совета 
Министров СССР В . А. Ки-

. P M g M J P S g g » * .

мии наук СССР В. м . Кел
дыш во время посещения 
Томска.

’ Фото А
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ЗЕМ ЛЕ НАРЫ М СКОЙ

ТО ОЧЕНЬ старое и
^  почетное занятие — 

выкармливание диких жи
вотных. Очевидно, оно по
явилось вместе с охотой.

| Что же касается конкретно 
лис, то на территории на
шей области этот промысел 
существует с незапамятных 
времен. Хантыйские охот
ники добывали новорожден
ных лисят подкопом из нор 
где-то в конце апреля— в 
мае и к осени выкармлива
ли их в основном рыбой. В 
результате они получали 
ценную шкурку без затрат 
времени и немалых сил на 
трудную таежную охоту.

Современный рациона
лизм исключил сейчас и по
тери на отлове лисят. Они 
рождаются, растут и дохо- 

; дят до «товарного вида» 
под наблюдением и при уча
стии человека. Вся недол
гая, примерно восьмимесяч
ная лисья жизнь проходит 
в клетке на ферме.

В Томской области таких 
лисоферм девять. Основное 
стадо на этих фермах на
считывает 2.893 головы се
ребристо-черных лисиц, из 
них 2.220 самок. В прош
лом году область дала без 
малого 7.000 шкурок. Для 
рассказа о выращивании' 
золота (если принять образ
ное определение, что мех — 
мягкое золото) мы выбрали 
ферму Парабельского кооп- 
зверопромхоза не случайно 
— она- лучшая.

Вот цифры. Выход щенят 
на одну самку в среднем по 
всем томским фермам в 
1970 году составил 3,2. В 
Парабели — 4,08. Средняя 
приемная цена лисьих шку
рок—84 рубля. А парабель
цы сдали свою продукцию 
по 101 рублю за шкурку. 
Поэтому мы и приехали в 
Парабель.

ТГ ИСОФЕРМА располо- 
жена на самой окраине 

села, в густейшей посадке 
кедрача и елей. Немного 
попетляв среди деревьев, 
дорога упирается в большое 
деревянное строение, к ко
торому с двух сторон прит
кнулся забор — это и есть 
ферма.

В доме две двери, одна 
против другой. Первая — 
входная. Сразу, как вой
дешь, ступаешь в ящик с 
опилками, пропитанными 
чем-то дезинфицирующим. 
А вторая ведет во двор, где 
установлены клетки со 
зверями. Но увидеть эти 
клетки нам удалось понача
лу лишь сверху, йз высту
пающей над крышей башен
ки. Сейчас ' здесь команд
ный пункт заведующего 
фермой Андрея Николаеви
ча Новосельцева.

Дело в том, что мы попа
ли на ферму в период гона, 
— ответственнейшее и тяже
лое для звероводов время. 
Пройдет гон слаженно, чет
ко, ̂ вовремя — будет хоро
ший выход лисят. Клетки 
самцов (кончики их хвостов

на всякий случай покраше
ны) выстроены полукругом 
в первый ряд, чтобы их бы
ло хорошо видно с башенки. 
По заранее составленному 
графику в их проволочные 
обиталища доставляются 
самки. Если хоть одна лиса 
останется, как 'говорят спе
циалисты, непокрытой, это 
сразу же дает ферме чи
стый убыток порядка 500 
рублей. Естественно, что 
сейчас Новосельцев, да и 
все остальные звероводы,— 
само внимание. А посколь
ку показываться в такое 
время зверю — значит, вол
новать его и понапрасну бу
доражить, то наблюдение 
ведется с башенки, «капи
танского мостика», для это
го случая и сооруженного. 
Только когда заканчивается 
сегодняшняя дневная про
грамма, нам позволяют по
дойти к клеткам, да и то 
лишь к первому ряду.

Знаете, очень это красит 
' вый зверь, серебристо-чер

ная лиса. Пожалуй, никакая 
дальнейшая выделка и по
крой шкурки не сделают 
мех столь великолепным, 
каким он предстает на "ли
сице. Большинство зверей 
спокойно, при нашем появ
лении они остаются безраз
личными, но некоторые бро
саются на решетку, в бес
плодном усилии раскрыва
ют пасть, и, когда видишь 
длинный ряд мелких ост
рых зубов, становится ясно, 
что работа звероводов 
небезопасна. Потом у нас 
был случай окончательно 
убедиться в этом.

Ряды клеток. В них спо
койные или гавкающие, 
или молча прыгающие, но 
одинаково великолепные 
звери. Все это обнесено за
бором, к которому вплот
ную подступили деревья. 
Один большой дом — вот и 
все нехитрое хозяйство ли- 
софермы. Десять лет на
зад, в 1960 году, сюда из 
Красноярского края были 
доставлены 206 щенят. 
Первый выход дал в сред
нем 2,1 щенка На каждую, 
как здесь говорят, штат
ную самку, а прибыль по
лучили 900 рублей. В про
шлом году прибыль доросла 
до 44.000 рублей при ос
новном стаде в 370 голов. 
Себестоимость шкурки в 
первый год работы лисо
ферм ы была 91 рубль, в 
прошлом году она состави
ла 65 рублей.

' l l  УТЬ ли не с первого
J дня, уже одиннадца

тый год фермой руководит 
Андрей Николаевич Ново
сельцев. В этих местах он 
родился, вырос, в Парабели 
закончил 8 классов, а за
тем в Томске получил спе
циальность слесаря по ре
монту автомобилей и трак
торов. В армии обслуживал 
самолеты, будучи младшим 
авиационным специалистом. 
Отслужив, работал бригади
ром взрывников и перфора
торщиков в геофизической 
экспедиции. В общем, до 
тридцати с лишним лет Но
восельцев занимался дела
ми, абсолютно не имеющи-

золото
ми отношения к выращива
нию лис, да и к живой при
роде вообще. А потом Ан
дрей Николаевич оказался 

1 в Колпашевской школе 
звероводов.

Случайно ли это? По из
вестному выражению, са
мое главное дело в жизни 
— выбор профессии — мы 
доверяем случаю. Он, как 
известно, бывает . счастли
вым, но и наоборот тоже бы
вает. Впрочем, для ’ Ново
сельцева выбор профессии 
зверовода случайным уже 
не был: успев познакомить
ся с другими занятиями, он 
выбрал дело по душе.

Объясняя причины рен
табельности фермы, Анд
рей Николаевич назвал в 
первую очередь кормовую 
базу, затем надежный труд 
своих подчиненных. О сво
ем вкладе он не говорил, о 
нем рассказали другие.

Это ведь очень и очень 
непростое дело — выра
стить красивого полноцен
ного зверя. Прежде всего 
по науке и по уму нужно 
подобрать родителей буду
щего потомства. Квалифи
цированно и вовремя про
вести гон, не упустить пе
риод рождения, успеть ус
ледить за новорожденными, 
не раньше, не позже отса
дить их. Затем необходимо 
составить оптимальный ра
цион кормления. Очень 
важно определить состав ос
новного стада на будущий 
год, квалифицированно про
извести его ремонт: ото
брать элиту, завезти зве
рей из других зверосовхо
зов. А еще нужно безоши
бочно сделать бонитировку 
—оценку размера, телосло
жения и мехового покрова 
зверей.

Естественно, для всего 
этого надо много знать — 
маленький кабинет Ново
сельцева заполнен специ
альной литературой. Но 
знания, квалификация не 
исключают Вклад в дело 
души и творчества. Третий 
месяц Новосельцев выход
ных не имеет, о нормиро
ванном рабочем дне тоже 
говорить не приходится: 
что поделаешь, — гон. По
том начнет появляться по
томство, и заведующий 
опять не вспомнит об отды
хе, все так же аккуратно, 
без суетливости и поспеш
ности исполняя свое дело.
ТТ ОМИМО слоншости, 
11 труд звероводов на ли- 

соферме еще и попросту' тя
жел. Я думаю, что многие 
из дам, чьи туалеты допол
нены великолепным длинно
шерстным лисьим мехом, 
познакомившись с этим тру
дом, увидев работу на зве- 
рокухне и поморщившись 
от (не будем скрывать) не 
самого приятного запаха 
зверья, почувствовали бы 
себя здесь примерно так 
же, как живая обитатель
ница одной из этих клеток 
в магазине чернобурок.

Помимо заведующего, на 
ферме работают пять основ
ных звероводов, трое под

менных и двое готовят 
корм для зверей — все это 
женщины. Между тем даже 
приготовление корма — 
вещь, трудоемкая и слож
ная. Кроме мяса и рыбы, 
лисы потребляют зерно, 
овощи, дрожжи, яйца, моло
ко, картофель, лук, крапи
ву, рыбин жир, вптамннВ1. 
Приготовьте-ка на такую 
ораву!

Звероводу нужно два ра
за в день накормить закреп
ленных за ним зверей, а их 
вместе со щенками более 
300. Да не просто дать в 
клетку определенное коли
чество еды, а с разбором: 
слабому щенку еды поло
жено больше и лучше. Два 
раза в месяц клетки надо 
вычистить — гигиена здесь 
соблюдается строго. Самих 
зверей тоже нужно содер
жать в чистоте. Их чистят 
обычной платяной щеткой, 
расчесывают мех, посыпая 
его смесью золы и дуста.

За всю эту заботу лйсы 
платят черной неблагодар
ностью. Как только у двух
недельного щенка открыва
ются глаза — берегись, за
просто может цапнуть за па
лец. Как раз во время на
шего пребывания на ферме 
два зверовода — Н. И. Ку- 
ницкая и Р. А. Вальтер бы
ли довольно серьезно пора
нены.

Есть, правда, и такие 
звери, которых можно не 
опасаться. Некоторые щен
ки рождаются совсем сла
быми, и, чтобы они не погиб
ли, не замерзли, звероводы 
забирают их в помещение и 
выкармливают из соски. 
Лисята становятся ручны
ми, отзываются на клички. 
Женщицы : свободно могут 
положить их себе на плечи 
— получается красивейший 
живой воротник.

Правда, потом, в ноябре, 
когда прирученные лисы, 
как Щ все остальные, до
стигают кондиции, и прихо
дит время получать от них 
шкурки, с ними звероводам 
расставаться особенно тя
жело.

Д ЛИННОШЕРСТНЫЙ 
лисий мех сейчас не 

особенно в моде и у нас, и 
в западных странах. Только 
Япония продолжала расши
рять импорт нашего лисье- . 
го меха. Впрочем, в послед
нее время спрос на него 
возрос на знаменитом Ле
нинградском пушном аукци
оне, и цена лисьей шкурки 
значительно опередила, в 
частности, цену норковой. 
Не столкнемся ли мы здесь 
вновь с тем парадоксом, 
когда русские сапожки при
шли к нам из Парижа?

Чтобы этого , не случи
лось, мало усилий создате
лей моды, художников. Те, 
кто выращивает «мягкое зо
лото», тоже, долдоны быть 
готовыми к возрастанию 
спроса, который и сейчас- 
то удовлетворяется непол
ностью.

К концу пятилетки наме
чено резкое увеличение ста
да серебристо-черных лис в 
коопзверопромхозе Верхне- 
кетского района. Но > уже 
сейчас и можно, н нужно да
вать больше ценнейшего 
меха на существующих ли- 
софермах. К сожалению, 
опыт иарабельцев мало изу
чен и не распространен на 
других фермах, многие из 
которых убыточны. В тече
ние. нескольких лет работ
ники лисоферм не получа
ли возможности повысить 
свою квалификацию на кур- ■ 
сах 'или семинарах. Безус
ловно, звероводы области 
очень много сделали, что
бы дать стране больше ка
чественной пушнины, но не 
стоит забывать и об упу
щенных возможностях.

Что же касается Пара- 
бельской лпсофермы, то 
есть все основания предпо
лагать, что и в этом году 
она не . с'даст передовых по
зиций и еще улучшит свои 
показатели. Судя по заго
товкам кормов, . по тому, ' 
как организованно и сла
женно прошел гон, этого 
можно ожидать.

В то время когда мы 
были на лнсоферме, гон 
уже заканчивался, через не
сколько дней должны были 
появиться первые щенята. 
Впереди у звероводов 
период лактации (выкарм
ливания) лис. Будут опять 
ручные лисята, будет масса 
хлопот по их выращиванию, 
предстоит еще очень много 
работы до ноября, когда 
щенки превратятся в силь
ных, откормленных, выхо
ленных зверей.

И тогда предстоит самое 
тяжелое: получать продук
цию, убивать зверей> и сни
мать шкурки. Тяжело это 
делать звероводам не из-за 
больших затрат физических 
сил, а потому, что, хотя и 
существует ферма лишь 
для того, чтобы лису выра
стить и снять шкурку, все 
же выходить, вырастить И 
потом уоить — это тяжко. 
Даже Андрей Николаевич 
будет ходить в эти дни 
мрачный, что уж тут удив
ляться, когда женщины ста
нут плакать.

Ведь это только потом, в 
магазине, на аукционе, 
шкурки их лис станут золо
том, а для них они пока да
же не звери, которые мо
гут укусить, а плод их тру
да, существа, требующие 
заботы, ласки.

Но это будет только в но
ябре. А сейчас — труд и 
труд. Лишь поздно вечером 
уходят звероводы по домам. 
Нина Куницкая, рекорд
смен (прошлогодний сред
ний выход на каждую сам
ку ее : отделения — 4,66 
щенка), надевает пальто, а 
воротник на нем — лиса. 
Серебристо-черная. И очень 
он ей к лицу.

М. ПАПЕРНО.
* * *

НА СНИМКЕ: заведую
щий лисофермой А. Н. Но
восельцев.

I Фото Е. Лисицына.

Принимай,
милиция,
пополнение

j к этому торжественном* 
дню готовились заранее мно 
гие: и руководство управле
ния внутренних дел, и кур
санты постоянно действующе
го учебного пункта при уп 

: равлении, и музыканты духо- 
j в°го орнестра Томского выс- 
{ шего военного командногс 
! училища связи. Специально 
\ Аля этого дня они разучили 
| написанный недавно Дмитри- 
: ем Шостановичем «Марш со- 
I ветской милиции». Под этот 

марш в помещение спортив
ного зала «Динамо» командир 
подразделения Кировского 
районного отдела внутренних 
пеЛАГ°йс- а напитан милиции 
и .  А .  Каиров в сопровожде
нии двух ассистентов внес 
знамя УВД. Здесь проходило 

; торжественное принятие при- 
’ сяги новым пополнением ми- 1 лиции.

Один за другим выходили 
нз строя курсанты, одетые в 
новую милицейскую форму, и 
торжественно клялись до кон
ца оставаться преданными 
своему народу, социалистиче
ской Родине и Советскому 
правительству, быть честны
ми, мужественными, дисцип- 
JiJJ? иРованными, бдительными 
работниками. 49 человек окон
чили курсы на учебном пун
кте при УВД. Они занимались 
политической, юридической, 
строевой, огневой и специаль
ном подготовкой. 18 курсан
тов закончили курсы на «От
лично». Среди них старший 
Cep>tSaHT Александр Шарухо 
из Кривошеинского районно
го отдела внуттеикчх дел, 
младший сержант Мйгк Иль
иных из Шегарки, Геннадий 
Дудкин из Чаинсмого района, 
томич В. А. Русинов.

Новое милицейское попол
нение приветствовали заме
ститель председателя облис
полкома Г. 3. Парфенов, сек- 

I ретарь Томского горкома 
! КПСС А. Г. Блинов, ветеран 

милиции, прослуживший в ее 
рядах 32 года, В. И. Дрягин, 
заместитель начальника об
ластного управления внутрен
них дел полковник В. И. Се
лезнев. Они поздравили быв
ших курсантов с принятием 
присяги, выразили надежду,

I что новые работники мили
ции будут примером испол- 

| мения своего гражданского 
долга, будут стоять на стра- 

| же интересов советских лю-
Д Деи,

Я. ВОЛОДИН.

В ПОВЕСТКЕ Д Н Я —  
НАРОДНАЯ СТРОЙКА

В Томске состоялось го
родское собрание партий
но-хозяйственного актива. 
Открывая его, первый сек
ретарь Томского горкома 
КПСС К). И. Литвинцев по
знакомил собравшихся с 
решением1 бюро горкома 
партии о строительстве пя
той очереди троллейбуса. 
Бюро горкома КПСС одо
брило мероприятия по 
строительству пятой очере
ди, поддержало инициативу 
партийных организаций Ле
нинского района гор. Том
ска о широко.м привлечении

к строительству сил и 
средств промышленных 
предприятий района, ут
вердило состав городского 
общественного штаба по 
сооружению новой очереди 
троллейбуса. Начальни
ком штаба утвержден Л. Г. 
Федосеев.

Выступивший на собра
нии актива Л. Г. Федосеев 
подробно познакомил со
бравшихся с мероприятия
ми по строительству пятой 
очереди троллейбуса.

— Новый маршрут, — 
сказал он, — жизненно

важная транспортная маги
страль. Она свяжет отда
ленный сейчас четвертый 
жилой микрорайон с цент
ром города.

Пятый маршрут начнет
ся сразу за путепроводо'м в 
районе Иркутского трак
та. Он пройдет по ули
цам 1-й Рабочей, Новоси
бирской и в районе улицы 
Суворова выйдет на новую 
улицу Сергея Лазо. Одно
временно от первого мар
шрута (в районе томских 
Черемушек) строители по 
улице Бела Куна протянут 
транспортную магистраль 
до кольцевой остановки на 
улице С. Лазо. Этот уча
сток пятой линии, должен 
вступить в строй уже ны
нешним летом и частично 
разгрузить большой пасса
жирский поток в четвертом 
микрорайоне. Вся маги
страль будет закончена в 
октябре текущего года.

Объем работ предстоит 
выполнить значительный. В 
строительство пятой оче
реди , Троллейбуса примут 
участие более 50 промыш
ленных предприятий, уп
равлений и организаций.” 

Для сооружения линии 
есть необходимые материа
лы и техника. Сейчас 
очень важно так организо
вать дело, чтобы большой 
строительный конвейер не 
задерживался ни на мину
ту. А это значит — свое- 

.* временная сдача недоста- , 
ющих рабочих чертежей ин
ститутами «Томскграждан- 
проект»н «Томгипротранс», 
организация двухсменной 
работы на всех объектах 
магистрали. Проектировщи
ки будут связаны со строи
телями до полного оконча
ния работ на объектах: на' 
них возложены обязанности 
повседневного .авторского 
контроля. Это повысит ка

чество, ускорит строитель
ные и монтажные работы.

Важно строго соблюдать 
календарные графики. В 
этом основную роль долж
ны сыграть общественные 
прорабы.

На собрании партийно- 
хозййственногб актийа от
мечалось также, что ны
нешним летом должны быть 
устранены все недоделки 
на четвертой линии троллей
буса. Участники собрания 
одобрили мероприятия по 
сооружению пятого трол
лейбусного маршрута, оп
ределили, что в октябре он 
должен полностью вступить 
в строй. Эта задача может 
быть успешно решена при 
активном привлечении к 
строительству трудящихся, 
предприятий и организаций, 
при высоком чувстве ответ- 

. ствениости руководителей 
за порученное дело, уме
лой организацин труда.

КРАСНОЯРСК. В Институте 
леса и древесины имени В. Н. 
Сукачева Сибирского отделе
ния Академии наук СССР 
группа ученых под руководст
вом кандидата сельскохозяй
ственных наук Е. В. Харук 
разработала новый метод глу
бокой пропитки древесины в 
специальных температурных 
режимах, расплавляющих экс
трактивные вещества. Срок 
службы опор из древесины, 
пропитанной таким способом. 
по мнению ученых, повы- 

, шается до 50 —  70 лет.

Мечта всех машиностроите
лей —  получить за один удар 
молота готовую деталь.

На одном из опытных экспе
риментальных производств 
Новосибирского научного
центра под руководством док
тора физико-математических 
наук Б. В. Войцеховского соз
дан высокоскоростной гидро
импульсный пресс-молот «Си
бирь».

По максимальной энергии 
удара (200 тонно-метров) мо
лот «Сибирь» превосходит все 
известные штамповочные ма
шины.

Внедрение нового пресс- 
молота только на предприя
тиях Министерства станко
строительной и инструмен
тальной промышленности поз
волит получить около полутЙ- 
ра миллионов рублей годовой 
экономии.

ч Фотохроника ТАСС, j
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ИНОСТРАННАЯ ПЕЧАТЬ 
С О О Б Щ А Е Т . . .

Празднику Победы со
ветского народа в Великой 
Отечественной войнег отме- 

. чаемому 9 мая, прогрессив
ная зарубежная пресса по
свящает многочисленные 
статьи, очерки и корреспон
денции, публикует воспоми
нания участников великих 
исторических событий.

Печать ГДР помещает 
обширные материалы, по
священные 26-й- годовщине 
освобождения немецкого 
народа от фашизма. Нацио
нальный праздник Чехосло
вакии —- освобождение 
страны от фашистских за
хватчиков — широко отме
чают чехословацкие газе
ты. Много в газетах также 
материалов, посвященных 
первой годовщине нового 
советско-чехословацкого до
говора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи.

Ведущая тема бухарест
ских газет —- 50-летие Ру
мынской коммунистической 
партии.

Софийские газеты уделя
ют большое внимание рабо
те сессии Народного со
брания НРБ, рассматрива
ющей проект новой консти
туции Болгарии.

Зарубежная пресса под
водит итоги официального 
визита в СССР мини
стра иностранных дел Фран
ции Мориса Шумана. 
Отмечается, что состояв
шиеся в ходе визита пере
говоры проходили в обста
новке взаимопонимания и 
выявили широкое совпаде
ние позиций по многим во
просам. Комментаторы ука
зывают на перспективы даль
нейшего углубления совет
ско-французских отношений 
во всех областях. О друже
ственной атмосфере перего
воров пишет сегодня в «Па- 
ри-жур» Женевьева Табун. 
Плодотворное развитие от
ношений между двумя стра
нами отмечают «Юманите» 
и другие французские га
зеты.

Многие иностранные га
зеты пишут о провале оче

редной операции америка- 
но-сайгонских войск в 
Южном Вьетнаме, а также 
об успехах патриотических 
сил в Лаосе.

Валютно - финан.совый 
кризис, охвативший многие 
капиталистические страны, 
остается главной темой пе
чати США и западноевро
пейских стран. Внимание 
газет приковано к Брюссе
лю, где начинаются экст
ренные переговоры по изы
сканию средств смягчения 
острого валютного кри
зиса, вызванного нати
ском обесцененных аме
риканских долларов
на финансовый рынок 
Западной Европы. Лондон
ская «Таймс» ожидает 
«острую схватку в Брюссе
ле, где шестерке очень 
трудно будет выработать 
согласованное решение».

Парижская «Орор» пред
сказывает, что совещание 
в Брюсселе «будет бур
ным». Газета отмечает, что 
«европейский рынок капита
лов периодически испыты
вает кризис» из-за финансо
вой политики США.

Многие газеты гадают на 
тему о том, какое решение 
примет правительство ФРГ 
и как оно отразится на 
интересах других стран 
«общего рынка». «Нью- 
Йорк тайме» признает, что 
в результате постоянного 
роста дефицита американ
ского платежного баланса 
доллары «наводнили евро
пейские валютные центры 
и обострили европейские 
проблемы по борьбе с ин
фляцией».

В сообщениях из Ва
шингтона, Нью-Йорка н 
других американских горо
дов рассказывается о небы
валом по своим масштабам 
антивоенном движении в 
США и о тщетных попыт
ках правительства и мест-' 
ных властей подавить это 
движение с помощью мас
совых арестов и репрессий.

(ТАСС).

РЕШЕНИЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ФРГ
БОНН, 10 мая. (ТАСС). 

Правительство ФРГ приня
ло на своем заседании ре
шение о «временном введе
нии» свободного обменно
го курса западногерман
ской марки. Об этом сооб
щил вчера на пресс-конфе
ренции в Бонне министр хо
зяйства Шиллер.

Решение западногерман
ского правительства факти
чески означает неофици
альное повышение курса 
марки по отношению к аме
риканскому доллару, что 
подтвердил и министр Шил
лер. Свободный 'обменный 
курс марки введен как ме

ра против усилившегося в 
последние дни спекулятив
ного притока доллара на 
бирже ФРГ и других запад
ноевропейских стран.

Что касается второй це
ли решения, о которой за
являлось, — воспрепятство
вать дальнейшему повыше
нию цен на внутреннем 
рынке ФРГ, то даже в офи
циальных кругах Бонна 
считают, что эта цель бу
дет достигнута «нескоро». 
Один из руководящих дея
телей СДПГ Вишневский 
обратился к западногерман
ским гражданам по радио 
с призывом не питать осо
бых надежд на этот счет.

ИЗБИРАТЕЛИ
РАЗОЧАРОВАНЫ
ЛОНДОН, 10 мая. 

(ТАСС). Откровенно клас
совая политика правитель
ства консерваторов, направ
ленная на обеспечение бо
лее высоких прибылей мо
нополий за счет снижения 
жизненного уровня насе
ления, неизбежно обойдет
ся тори потерей многих 
мест на предстоящих 13 
мая выборах в советы 
графств и муниципальные 
советы английских городов. 
Так, по оценкам лондон
ской воскресной газеты 
«Санди тайме», консерва
торы потеряют на предстоя
щих выборах по крайней 
мере около 1.000 мест.

Почти за год, прошед
ший со времени пребыва
ния у власти, консерваторы 
объявили о крупных сокра
щениях правительственных 
ассигнований на образова
ние, здравоохранение, жи
лищное строительство и 
социальное обеспечение и 
в то же врелш уменьшили 
налог на прибыли монопо
лий. Домовладельцы полу
чили право практически 
бесконтрольно повышать 
квартирную плату. За этот 
же период несколько раз 
увеличивалась плата за 
проезд на общественном 
транспорте. Армия безра
ботных достигла небывало
го за все послевоенное вре
мя уровня — 815 тысяч 
человек. Пытаясь сломить 
забастовочную борьбу тру
дящихся за свои права, 
правительство протаски
вает через парламент 
антирабочий и анти профсо
юзный законопроект «Об

отношениях в промышлен
ности».

Не вызывает большого 
энтузиазма у избирателей 
и внешняя политика пра
вительства (увеличение ан
глийского вклада в воен
ный блок НАТО, решение о 
сохранении английских 
войск в районах «к востоку 
от Суэца»^ увеличение во
енных расходов, которые в 
общей сложности превысят 
в этом финансовом году 
три миллиарда фунтов стер
лингов, настойчивое наме
рение правительства втя
нуть Англию в «общий ры
нок»).

Не выдвигая какой-либо 
серьезной ■ альтернативы 
политике . тори, на их непо
пулярности рассчитывают 
сыграть находящиеся в оп
позиции лейбористы. Как 
заявил председатель лон
донского отделения лейбо
ристской партии лорд Мел- 
лиш, партия надеется вос
становить потерянные ме
ста в большинстве муници
пальных советов столицы. 
Правда, для этого необходи
мо, чтобы в выборах приня
ли участие по крайней ме
ре 42 процента зарегистри
рованных избирателей. А 
этого добиться не так-то 
легко. Ведь многие научен
ные опытом английские из
биратели, которые не ви
дят реального .различия 
между политикой ' двух ос
новных политических пар
тий Англии — консервато
ров и лейбористов, . просто 
отказываются принимать 
участие в. голосовании, у
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ДЕНЬ ПОБЕДЫ — ДЕНЬ ПАМЯТИ
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С каждым годом все 
больше людей в этот день 
приходит поклониться к сол
датским могилам. Кажется, 
чем дальше уходит в прош
лое война и Победа, тем 
скорбнее и светлее стано
вится этот праздник.

9.30. В университетской 
роще секретарь парткома 
Томского университета
М. П. Якубеня открывает 
митинг. Собрались студен
ты, преподаватели, ученые 
старейшего сибирского вуза.

Выступают ректор уни- ‘ 
верснтета А. П. Бычков, 
профессора Р. Н. Щербаков, 
В. П. Фадин, В. Н. Детин- 
ко — те, кто пришел в нау
ку из окопав войны и слу
жил Знанию гак же достой
но, как и воевал. Выступают 
студенты, представители 
поколения, войны никак не 
знавшего, но в их словах — 
и гордость за тех, кто вое
вал, и боль за тех, кто до 
атого праздника не дошёл, 
чья жизнь была оборвана 
свинцом.

В этот день на памятнике 
павшим воинам в универси
тетской роще была открыта 
еще одна мемориальная до
ска. Еще одиннадцать имен 
преподавателей и студентов 
ТГУ. не вернувшихся с 
фронтов Отечественной, 
выбиты в граните. К памят
нику возлагают венки и цве
ты.

10.00. По площади Рево
люции, по проспекту Лени
на стройными рядами прохо
дят курсанты Томского выс
шего военного командного

училища связи, слушатели 
военно-медицинского фа
культета ТМИ, колонны ре
бят с красными галстуками.

Это марш двух послево
енных поколений. Они на
правляются к солдату, за
стывшему в камне, к памят
нику тому поколению, кото
рое вынесло на своих пле
чах войну и пришло к Побе
де.

11.00. На покрытых све
жей весенней зеленью скло
нах собрались томичи на 
митинг, посвященный Дню 
Победы. Уже не видно зеле
ных склонов —- так плотно 
стоят люди, но подходят все 
новые.

На холме, у памятника 
воинам, отдавшим свою 
жизнь за Родину, собрались 
представители партийных, 
советских и комсомольских 
организаций области и горо
да, представители предприя
тий и учреждений Томска.

Митинг открывает пред
седатель горисполкома Г. М. 
Калаба. На трибуне — сек
ретарь городского комитета 
КПСС А. Г. Блинов.

—■ 1.418 дней и ночей, 
длилась беспримерная по 
размаху и ожесточенности 
битва, —- говорит он. — 
Это были дни и ночи неви
данного мужества и героиз
ма, невиданной стойкости и 
выдержки советских людей 
на фронте, в тылу, на окку
пированных территориях. 
Ни один из этих суровых 
дней не забудется в памяти 
народной.

Но особенно памятны со
ветским людям ликующие

майские дни 1945 года. 
День Победы — он навсег
да вошел в нашу жизнь, как 
всенародный праздник.

Сегодня, в День Победы, 
особенно приятно отметить, 
что томичи-фронтовики от
лично трудятся и на мирном 
поприще. На груди у многих 
ветеранов войны рядом с 
боевыми наградами сверка
ют и награды за труд.

От имени областного и го
родского комитетов партии, 
областного и городского Со
ветов депутатов трудящихся 
А. Г. Блинов сердечно по
здравил томичей с праздни
ком Победы.

Поднявшийся затем на 
трибуну начальник полит
отдела областного военного 
комиссариата подполковник 
А. Т. Пирогов Сказал, что 
в День Победы мы отдаем 
дань восхищения и гордо
сти землякам, мужественно 
сражавшимся с озверелым 
врагом. Тысячи томичей бы
ли награждены орденами и 
медалями в годы войны, 
среди Героев Советского 
Союза — 36 наших земля
ков.

— . Болят от непогоды ра
ны стоящих здесь фронто
виков. — сказал А. Т. Пи- 
рогоз. — Но они пришли 
сюда, чтобы отдать долг 
памяти своим боевым това
рищам, не дожившим до 
этого дня. Пришли сюда и 
те, кто не знает войны, но 
свято чтит память павших 
за счастье нашего народа. 
Венная память героям!

Затем выступили полков
ник в отставке И. М. Ме- 
ренков н рабочий ГПЗ-5 
Равиль Хусутдинов.

Военный оркестр испол
няет Гимн. Рвут мирное не
бо залпы салюта.

Под торжественную- и 
скорбную музыку Шопена 
к памятнику возлагаются 
венки. Вскоре в ограде все 
заполнено цветами.

Митинг окончен, но люди 
не. уходят. Они несут буке
ты первых живых цветов 
к обелискам с красны
ми звездами -л солдат- 

-ским могилам. И не остает
ся среди -них ни единой без 
венка, без букета.

Простые обелиски, про
стые надписи:

«Волков Андрей Федоро
вич. красноармеец, 1892 — 
1943».

«Вершалин Степан Про
копьевич, старшина, 1904 — 
1943».

«Усансиз Георгий Серге
евич. курсант, 1925 — 
1943».

«НайКовский Степан Мои
сеевич, лейтенант, 1919 * —- 
1943».

Идут к 'солдатским' моги
лам женщины — солдат- 
окне вдовы и солдатские ма
тери, иДут молодые ребята 
—- солдатские дети, звенят 
медали фронтовиков. А 
дождь льет на обелиски, на 
цветы, на слезы.

И так в этот день — 
вся Россия. Приходят пок
лониться солдатской моги
ле. Приходят пожать руку 
ветеранам.

День Победы — День 
Памяти.

М. МИШИН.* * *
НА СНИМКАХ: 9 мая у 

памятника погибшим совет
ским воинам.

Фото В. Казанцева.

SgsgS ЧЕТЫРЕ СМЫЧКА 
ЛЕНИНГРАДЦЕВ

«Я глубоко убежден, что 
камерная музыка представ
ляет одно из самых могу
чих- средств для развития 
музыкального вкуса и по
нимания...», — писал сто 
лет назад замечательный 
русский композитор А. П. 
Бородин. Б этом еще 
раз можно было убе
диться, побывав на кон
цертах Ленинградского 
государственного струнного 
квартета имени Н. А. Рим
ского-Корсакова, гастроли
ровавшего в Томске. Этот 
квартет. — известный в 
стране коллектив, разме
нявший четвертый десяток

. лет своего существования. 
Он не раз выступал у нас 
в городе. В нынешний свой 
приезд квартет предстал в 
обновленном составе. Места 
Л. Геенна и Д. Левина за
няли А. Тумаринсон (альт) 
и Е. Мерсон (виолончель). 
Партии первой и второй 
скрипок , исполняли Я. 
Швинкз и М. Игудисман.

Обновлена и программа, 
включившая пятые кварте
ты Бетховена и Глазунова, 
а также одиннадцатый -— 
Шостаковича. Три произве
дения классиков. Как они 
прозвучали в исполнении

молодых ансамблиетов?
...Пятый квартет Бетхо

вена был сыгран просто, 
' легко, непринужденно, с 
элегантной грациозностью. 
Музыка Бетховена засвер
кала поистине моцартовски- 
ми красками. Наиболее 
удачно прозвучали вторая 
(менуэт) и третья (тема с 
вариациями) части кварте
та).

Близкой музыкантам 
оказалась и балладно-по
вествовательная романтиче
ская стихия Пятого кварте
та Глазунова. Исполнители 
удачно показали процесс 
постепенной драматизации
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лирических образов, еди
ную волновую драматургию 
музыкального развития. 
Несколько вяло был испол
нен финал. Однако и по 
музыке это наименее удач
ная часть квартета.

Несомненной удачей ан
самбля явилось исполнение 
одиннадцатого квартета 
Шостаковича в семи ча
стях. В этом внешне непри
тязательном произведении, 
посвященном участнику 
квартета им. Бетховена вио
лончелисту С. Шнринско- 
му, неожиданно и в то Же 
время убедительно рас
крылся удивительно много
гранный и богатый духов
ный мир нашего современ
ника.

Томские любители камер
ной музыки, проявив долж
ный вкус и понимание, по 
достоинству оценили вы
ступление ленинградских 
артистов.

В. МАМОНТОВ.

ПО ЗА К О М AM Ж А г) РА
Заканчивает свои выступ

ления в Томске эстрадная 
бригада Черкасской филар
монии (УССР). «Мелодии мо
лодости». Основу програм
мы, которую привезли укра
инские гости томичам, со
ставляет вокально-инстру
ментальный ансамбль того 
же названия.

Первое, что хочется отме
тить в этом коротком откли
ке на гастроли черкасских 
артистов, — это несомнен
ные артистизм, музыкаль
ность п чувство меры. Ан
самбль работает на эстраде 
в стиле «биг-бит». Мне уже 
доводилось высказывать в 
печати свое скептическое 
отношение к опытам перене
сения этого стиля на нашу 
эстраду. Однайо, если судить 
об искусстве черкассцев по

законам жанра, нельзя не 
порадоваться такту и чувст
ву меры,. с которыми они 
исполняют знакомые укра
инские мелодии («Ничь яка 
мисячйа», «Чары чорных 
вич»), отсутствию той не
приятной , жеман ио-кокетли- 
вой развязности, какую не
давно продемонстрировали 
захваленные «Поющие ги
тары».

Приятно й то, ' что ан
самбль и солисты-вокалистЫ 
работают на национальном 
музыкальном материале: В 
их репертуаре — произведе
ния украинских композито
ров К. Янивского, Д. Павлю- 
ка, А. Криницына, А. Ива- 
шока, II Поклада и других. 
Ансамбль делает доброе де
ло, знакомя сибирскую ау
диторию с творчеством мало

известных у нас украинских 
авторов.

Доброе слово можно ска
зать и о солистах. Да, они 
поют в микрофон, но отнюдь 
не в хриповато-шептатель- 
ной манере. Особенно инте
ресной показалась нам 
Л. Седина, удачно исполнив
шая украинскую народную 
песню «Ой, джигуне, джигу- 
не!» и песню И. Поклада 
«Глаза на песке». На хоро
шем профессиональном 

уровне работают Г. Руден
ко, Г. Черная, Ю. Мурадов.

Программу украшают вы
ступления артистов разго
ворного жанра В. Гречуш- 
ной (украинский фельетон- 
раешник) и особенно худо
жественного руководителя 
ансамбля В. Колтупова. Это 
— конферансье мягкой, до
верительной, чуть лукавой

н ироничной манеры, хотя 
его сатира может быть и до
статочно злой («Радио-рыб
ка»). ,

Положительно оценив 
программу, ведьзя в заклю
чение не сказать об одном 
весьма существенном ее не
достатке, особенно заметном 
сейчас. Речь идет о ее «ли
рическом крене». Програм
ма гостей только выиграла 
бы, если бы в нее были 
включены песни и интерме
дии геронко-романтнческого 
плана, утверждающие наши 
идеалы, образ нашего . поло
жительного героя-совремеш 
ника.

Эго тем более необходимо 
сделать, что ансамбль распо
лагает : для такого , расширег 
ния репертуара . всеми воз
можностями.

Б. БЕРЕЖКОВ.
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Спорт ИХ НАЗВАЛИ ЛУЧШИМИ
По рекомендации тре

нерского совета президиум 
Всесоюзной федерации хок
кея с мячом и хоккея на 
траве назвал имена луч
ших спортсменов минув
шего сезона.

Памятными призами на
граждены четыре заслужен
ных мастера спорта — вра
тарь Юрий Школьный (СК 
«Уральский трубник»,
Первоуральск), защитник 
Виталий Давыдов (СК 
«Вымпел», Калининград), 
полузащитник Николай Ду
раков (СКА, Свердловск) 
и нападающий Анатолий 
Фролов (СКА, Хабаровск).

В список 22-х сильней
ших игроков. вошли:

Вратари — Школьный и

Виктор Громаков (СК 
«Вымпел», Калининград).

Правые защитники — 
Давыдов и Геннадий Лгоб- 
ченко («Динамо», Алма- 
Ата).

Левые защитники — Вик
тор Шеховцов (СКА, 
Свердловск) и Юрий Па- 
рыгин («Вымпел», Кали
нинград).

Правые полузащитники 
— Евгений Горбачев («Ди
намо», Москва) и Влади
мир Плавунов («Динамо», 
Москва).

Правые центральные по
лузащитники — Дураков и 
Владимир Монахов («Вол
га», Ульяновск).

Левые центральные по
лузащитники — Евгений

Герасимов («Динамо», 'Мо
сква) и Юрий Петров (СК 
«Зоркий», Красногорск).

Левые крайние полуза
щитники — Виктор Коро
вин («Шахтер», Кемерово) 
и Вячеслав Соловьев («Дн- 
наМо», Москва).

Правые крайние напада
ющие — Владимир Тарасо
вич (СКА, Свердловск) и 
Георгий Канарейкин («Ди
намо», Москва).

Правые центральные на
падающие — Фролов и 
Юрий Варзин («Динамо», 
Алма-Ата).

Левые центральные на
падающие— Юрий Лизавин 
(«Динамо», Москва) и Бо
рис Чехлыстов («Динамо», 
Алма-Ата).

Левые крайние нападаю
щие — Александр Измо- 
денов (СКА. Свердловск) 
и Валерий Бочков («Дина
мо», Алма-Ата).

Впервые в список луч
ших включены Любченко, 
Петров, Коровин и Чехлы- 
стоп.

Десятку , лучших судей 
чемпионата составили: 
Н. Абдулхаков (Казань), 
Ю. Бочаров (Москва), 
В. Дурыгин (Ленинград),
A. Живлюк (Москва),
B. Меняев (Челябинск), 
Г. Осипов (Первоуральск), 
О. Ревзин (Москва), Б. Со
ловьев (Москва), А. Чере- 
мушкин (Москва), А. Чи
стов (Куйбышев).

(ТАСС). >'

К И Н О Л Е Н Т Ы  Г Е Р О И Ч Е С К И Х  Л ЕТ
Военная кафедра Томского 

института радиоэлектроники 
и электронной техники совме
стно с комитетом комсомола 
провели декаду документаль
ных кинофильмов военных 
лет, посвященную 26-й годов
щине Победы над фашистской 
Германией. Фильмы демон
стрировались телестудией
института.

С энранов многочисленных 
телевизоров студенты и сот
рудники увидели незабывае
мые сражения, начиная от 
битвы под Москвой и кончая 
Берлинской наступательной 
операцией. Документальные 
ленты воскресили подвиги на
ших воинов на Курской дуге, 
в Белорусской, Восточно- 
Прусской, Висло-Одерской

операциях, сражения при 
освобождении Польши и Че
хословакии, взятие Кениг
сберга и штурм рейхстага.

Фестиваль открылся высту
плением офицера кафедры 
А. Я. Непомнящего. Перед 
демонстрацией фильма о взя
тии Берлина своими воспоми
наниями поделился участник 
этой операции офицер ка-
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федры И. М. Пронопенко. О 
подвигах молодых воинов в 
годы войны рассказал препо
даватель кафедры, участник 
Великой Отечественной вой
ны подполковник запаса 
П. Н. Лукин.

Фестиваль закончился про
смотром фильмов «Служу Со
ветскому Союзу», «На манев
рах «Океан», «Содружество 
армий и сердец». Они рас
сказали о мощной силе совет
ского оружия, о содоужестве 
стран Варшавского Договора.

А. ПОКУШАЯОВ.

В НАШЕЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина, 66).

В очередную неделю 
прием ведут:

12 мая, в среду, с 10 до 
13 часов, — начальник

ТЕАТР
имени И. ЧЕРНЫХ

Большой зал—  «Всего один 
месяц» —  9. 10-55. 12-45,
14-35. 16-25, 18-15, 20-05. 21-55.

ГАСТРОЛИ ИРКУТСКОГО 
ТЕАТРА Ю НОф ЗРИТЕЛЯ
11 мая —  «Робин Гуд». 
Начало —  e l l  часов. 
«Любовь без прописки». 
Начало — в 19 час. 30 мин.
12 мая —  «Одолень-трава». 
Начало — .в 14 часов.
«В поисках радости». На

чало — в 19 час. 30 мин.

Малый зал «Узники Бо-

Ш Ш П .

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Всего один месяц» —  9,

10 50. 12 40 14-30, 16-20. 18-10,
20. 21-50 «Всего один месяц» 
- -  8-40. 10 30, 12 20. 14-10.
16. 17-50, 19-40, 21-30. Зал ки
нохроники —  «Чудеса в ре
шета —  9 11-10, 13-20, 15-30,
17-40, 19-50, 22. «Фламинго —  
розовая мечта»—  10-05, 12-15, 
14-25, 16-35. 18-45, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Всего один месяц» —  9,

10-45, 12-30. 14-15, 16. 17-45,
19-30, 21-15.

«Всего один месяц —  13,
14 45, 16 30. 18-15. 20. 21-45.
Для детей —  «Карлсон вер
нулся» —  9. 10-20, 11-40.

моиа» (две серии) — 10. 12,45.
15-30. 18-15, 21. Для детей — 
«Волшебник» —  8-40. 

«СИБИРЯК»
«Директор» (две серии) — 

11, 13-40, 16-20, 19, 21-40. Для 
детей —  «Удивительный за
клад» —  9-40.

«ПИОНЕР»
«Приключения желтого че

моданчика» —  9. 10-40. 12-20. 
14. 15-40. «Затем родилась ле
генда» —  17-20, 19. 20-40,22-15.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Узники Бомона» (две се
рии) — 15, 18, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Человек моего сердца» —
14. 16, 18, 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Новые приключения не
уловимых» —  16, 18 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Черное солнце» —  17-15,19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Ее имя —  Весна» 17.19, 21.

ВТОРНИК, 11 МАЯ/
-  17;00. Вам. малыши! Филь

мы. 17.30. «К с ,̂ ёлевн-  
зион ный художественный
фильм. 18.00., «Томский , поли
технический...» 18.10. «Песни 
о Москве». Концерт. 18.50. 
«Культура, рожденная Октяб- . 
рем». Документальный фильм. 
19.10. В лесном цехе области. 
Склады из железобетона. 
19.40. «Тридцать две неожи
данности». Фильм. 19.50. Но
вости. 20.05. «Стюардесса». 
Телевизионный художествен
ный фильм. 20.40. Экран — 
школьникам. «Фестиваль
юных». Заключительный кон
церт. 21.50. Художественный 
фильм.

11 мая
Во Дворце культуры 

подшипникового завода — 
спектакль Иркутского Теат

ра юного зрителя 
«ДО СВИДАНИЯ, 

МАЛЬЧИКИ!»
Комбинату «Обувщик» 

срочно требуются: шофер 
грузовой автомашины, уче
ницы приемщиц обуви, 
ученицы по ремонту верха 
обуви, экономист, мастера 
по ремонту обуви.

14 мая
В помещении. Дворца культуры подшипникового 

завода . '
ГАСТРОЛЬНЫЙ СПЕКТАКЛЬ 

Челябинского драматического театра 
им. М. Горького

А. и П. Тур
«ЕДИНСТВЕННЫЙ СВИДЕТЕЛЬ»

Пьеса в 2-х частях, 8 картинах с прологом. 
Начало спектакля — в 20 часов.
Билеты продаются.

Техническому училищу 
№ 7 срочно требуется на 
постоянную работу мастер 
производственного обучения 
в группу токарей.

Обращаться: 634029,
Томск, пр. Фрунзе, 14, теле

фон № 2-28-32, к директору.

Кафедра электроприво
да и автоматизации промыш
ленных установок Томско
го политехнического инсти
тута приглашает своих вы
пускников на ВЕЧЕР 
ВСТРЕЧИ, который состоит
ся 15 мая, в 19 час., в ДоМе 
культуры ТПИ".

Томский горпищеторг 
объявляет прием на курсы 
продавцов: с 10-классным 
образованием срок обу
чения 3 месяца, с 8-класс
ным образованием — 6 ме
сяцев (стипендия 45—54 
рубля в месяц).

Здесь же требуются: про
давцы, ученики продавцов, 
киоскеры, лоточницы, стар

ший товаровед, товароведы, 
старший экономист по науч
ной организации труда, эко
номисты в торг, экономисты 
в магазины? рабочие в це
хи, рабочие в магазины, 
грузчики, коиовозчики, элек 
трики.

Обращаться: 634032,
Томск, улица Обруб. 8 от
дел кадров, телефон
№ 2-20-62.

комбината коммунальных 
предприятий . Кировского 
райисполкома И. Г. Кале
ния.

14 мая, в пятницу, с 16 
до 18 часов, — прокурор 
отдела общего надзора обл- 
прокуратуры Ю. И. Шихов.

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается облачная 
с прояснениями погода, 
осадки в виде дождя и мок
рого снега, ветер северо-за
падный, 10— 15 метров в 
секунду, температура днем 
— 2 —7 градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, осад

ки в виде дождя н мокрет 
снега, ветер северо-запад 
ный, 10— 15 метров в се 
кунду, температура днем— 
5 —7 градусов, тепла.

Редактор
А. И. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИМ ИНСТИТУТ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ И 
ЭЛЕКТРОННОЙ ТЕХНИКИ

приглашает учащуюся и 
рабочую молодежь на день 
открытых дверей, который' 
состоится 16 мая, в 11 ча
сов.

Программа дня открытых 
дверей—выступления дека
нов факультетов и ответст
венного секретаря приемной 
комиссии, экскурсия по 
учебным лабораториям.

Приемная комиссия.

Средняя сменная школа рабочей молодежи № 3 
производит

набор учащихся на 1971— 1972 учебный год в 
5 — 11-е классы и на заоч-ное отделение.

Проводятся консультации для желающих повто
рить учебный материал и подготовиться к успешно
му обучению в новом учебном году.

Прием заявлений ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 11 до 19 часов.

К заявлению прилагаются направление с места 
работы и документ об образовании.

Адрес школы: г. Томск, ул. Гагарина, 27, оста
новка трамвая «Пер. Плеханова».

Томскому коммунально- 
строительному техникуму 
требуется секретарь учеб
ной части, умеющий печа
тать на пишущей машинке:

Обращаться: г. Томск, 
Обруб, 4, к директору.

Пионерскому лагерю 
«Огонек» требуются: воспи
татели, баянисты, уборщи
цы, повара, рабочие кухни, 
посудницы.

Начало сезона — 5 ию
ня.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Белинского, 
54. обком профсоюза строи
телей. телефоны №-М> 
4-32-70 и 4-44-23.

Монтажному участку 
«Сибпромвентиляция» сроч
но требуются: слесари — мон
тажники и жестянщики, 
ученики слесарей — мон
тажников и жестянщиков, 
грузчики, маляр и бухгал
тер.

Принятые обеспечивают
ся квартирой в течение 
3 лет.

Обращаться: ул. Водяная, 
84, «Сибпромвентиляция», 
телефон 2-58-84.
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